

Éthique et intégrité scientifique : l'expérience d'un département

Christian HERVE

Résumé

À l'hôpital Foch, nous ne faisons pas que théoriser l'éthique ou l'intégrité scientifique en médecine et en biologie, nous essayons aussi de les mettre concrètement en pratique, ce à travers le département d'éthique et intégrité scientifique. En effet, notre département rassemble en son sein la coordination de deux comités d'éthique traitant, respectivement, des aspects de la recherche et des soins, d'un côté le comité d'éthique pour la recherche de l'hôpital Foch (CERF), de l'autre le groupe de réflexion éthique de l'hôpital Foch (GREF).

Notre département dispose également d'une activité scientifique de recherche propre en bioéthique. Selon ces trois approches différentes, mais tant complémentaires qu'indissociables, notre objectif principal est donc d'accompagner les cliniciens et les chercheurs de l'hôpital Foch vis-à-vis des problématiques bio-éthiques et d'intégrité scientifique qui résultent de leurs pratiques respectives, aussi dans le soin. D'autre part, l'université de Versailles Saint-Quentin-en-Yvelines (UVSQ), l'hôpital Foch et la fondation Foch ont conjointement mis en place depuis l'année universitaire 2022-2023 un cycle de conférences sur la santé humaine, animale et/ou environnementale. Ce cycle fait suite à la création du pôle universitaire une seule santé et santé globale à l'UVSQ. Notre département est l'un des moteurs du pôle, via la coordination du cycle, riche en problématiques bio-éthiques et d'intégrité scientifique.

Pr. Christian Hervé^{1, 2, 3*}

¹Département d'éthique et intégrité scientifique, hôpital Foch, Suresnes, France

²Faculté de santé, Université Paris Cité, Paris, France

³Pôle universitaire une seule santé et santé globale (OneHealth), Université de Versailles Saint-Quentin-en-Yvelines, Montigny-le-Bretonneux, France

Mots clés

- Éthique
- intégrité scientifique
- hôpital
- une seule santé.

Abstract

At Hôpital Foch, we don't just theorize about ethics and scientific integrity in medicine and biology, we also try to put them into practice, through the Department of Ethics and Scientific Integrity.

Our department coordinates two ethics committees dealing with aspects of research and care respectively: the Foch Hospital Research Ethics Committee (CERF) and the Foch Hospital Ethical Reflection Group (GREF). Our department also has its own scientific research activity in bioethics. Based on these three different but complementary and inseparable approaches, our main objective is to support clinicians and researchers at Hôpital Foch in addressing the bioethical and scientific integrity issues arising from their respective practices, including in the field of healthcare. Since the 2022-2023 academic year, the University of Versailles Saint-Quentin-en-Yvelines (UVSQ), Foch Hospital and the Foch Foundation have jointly set up a lecture series on human, animal and/or environmental health. This cycle follows the creation of the One Health and Global Health academic cluster at UVSQ. Our department is one of the driving forces behind the cluster, coordinating the cycle, which is rich in bio-ethical and scientific integrity issues.

Keywords

- Ethics
- scientific integrity
- hospital
- one health.